

ABRIL 2023

TITULAR	NOTA	FUENTE
<p>Régimen de excepción restringe la libertad de las mujeres dentro y fuera de los penales</p>	<p>A un año de la implementación del régimen de excepción, lo único que el Gobierno del presidente Nayib Bukele ha hecho público referente a la población penitenciaria en El Salvador es la captura de más de 65,000 personas que han ingresado a un sistema que ya era cuestionado por su hacinamiento. Dentro de esa cifra, uno de los grupos poblacionales más vulnerables y escasamente atendidos es el de las mujeres, cuyo impacto es perceptible tanto dentro como fuera de los centros penitenciarios. EDH tuvo acceso a una entrevista con una persona que, por seguridad, prefirió hablar desde el anonimato pero que cuenta con permiso institucional para ingresar a uno de los centros penales más grandes de El Salvador. Relata que dentro de las cárceles, las personas privadas de libertad no viven en espacios saludables.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/regimen-restringe-libertad-mujeres-dentro-y-fuera-de-penales/1051076/2023/</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Sábado 1 Abril 2023</p>
<p>Violación de derechos humanos a mujeres en régimen</p>	<p>Régimen no para violencia a mujeres: Las organizaciones de la Sociedad Civil han señalado, durante los últimos 12 meses, que el Estado salvadoreño tiene una enorme deuda con las mujeres en diversas áreas como las desapariciones, violencia y aplicación del régimen de excepción, pues las ha colocado en situación de mayor vulnerabilidad. EDH ha documentado numerosos casos en donde las autoridades de seguridad pública, en el contexto del régimen de excepción, han vulnerado derechos a las mujeres. Estos son algunos:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Beneficiada con visa para EE.UU. está acusada de asociaciones ilícitas: Adriana Pleitéz, de 22 años, fue detenida el pasado 19 de enero pese a no tener antecedentes delictivos y tener una visa de trabajo ofrecida por programa migratorio de USAID y el Gobierno de El Salvador. Su familia pide justicia y libertad para que pueda regresar a su trabajo. • Noelia murió de cáncer en el penal: Noelia estaba detenida desde hace siete meses, supuestamente tras una llamada anónima. Su familia asegura que nunca fue informada oficialmente sobre su estado de salud, ni sobre su muerte. • Madre defiende inocencia de su hija: Minutos antes de su captura, Karla G. estaba muy emocionada compartiendo la noticia de su familia de que sería mamá. Luego, salir de su casa le costó su libertad y su embarazo. • Así fueron mis días en prisión: Este es el relato de María, quien narra en primera persona el infierno que vivió durante siete meses mientras estuvo recluida en el penal de Ilopango y Apanteos. 	<p>EDH Pág.4 Sábado 1 Abril 2023</p>
<p>“Ni el régimen fue capaz de poner límites a la violencia feminicida”</p>	<p>La coordinadora del programa hacia una vida libre de violencia para las mujeres de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), Silvia Juárez, asegura que tanto el régimen de excepción como los planes de seguridad previos han reducido el número de homicidios, pero han fallado en detener la violencia feminicida en El Salvador. Afirma que las instituciones que se supone deben atender a las mujeres sobrevivientes de violencia han enfocado sus esfuerzos en los casos del régimen, dejándolas aun más desprotegidas, pues muchas se enfrentan a una precarización de sus medios de vida en medio de arrestos arbitrarios de sus familiares, además de labores de cuidado que recaen sobre ellas.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ni-el-regimen-fue-capaz-de-poner-limites-a-la-violencia-feminicida-20230402-0047.html</p>	<p>LPG Pág.12 Lunes 3 Abril 2023</p>

<p>Se cumplieron 24 años del asesinato de Katya Miranda</p>	<p>Este martes 4 de abril se cumplen 24 años desde el asesinato, y los otros crímenes, en contra de la menor de nueve años Katya Miranda, en una playa de La Paz. Fue precisamente el Sábado de Gloria en 1999 cuando en la playa Los Blancos, fue violada y asesinada. En el lugar estaban Edwin Miranda, padre de Katya y miembro del Estado Mayor Presidencial de Armando Calderón Sol, y Godofredo Miranda, quien para entonces era el jefe de la División de Investigación Criminal de la Policía Nacional Civil.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/el-salvador-la-paz-/1051714/2023/</p>	<p>EDH Pág.10 Miércoles 5 Abril 2023</p>
<p>Encuentran a una pareja muerta en su vivienda</p>	<p>El martes por la noche, autoridades policiales fueron alertadas de dos personas fallecidas en el interior de una vivienda ubicada en el pasaje 11 de la colonia Vista Bella III, en San Salvador. Las autoridades no determinaron lo ocurrido. Las víctimas fueron identificadas como Jorge Alexander Pascual López y Ana Gabriela Córdova Escobar, ambos de 33 años. Según las primeras indagaciones, los cuerpos fueron encontrados colgados de una cuerda y los testigos afirman que las víctimas estaban suspendidas, con las rodillas apoyadas al suelo. De acuerdo con la policía, fueron los familiares de las víctimas quienes alertaron del hecho a las autoridades, ya que según su testimonio, habrían llegado por la mañana a buscar la pareja, tocaron la puerta pero no tuvieron respuesta.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/hombre-mujer-muertos-suicidio-san-patricio-/1051927/2023/</p>	<p>LPG Pág.4 EDH Jueves 6 Abril 2023</p>
<p>Policía arrestó a hombre acusado de feminicidio</p>	<p>Un hombre fue capturado cuando intentaba escapar luego de cometer un asesinato, en Conchagua, La Unión, reportaron las autoridades de Seguridad. El sospechoso fue identificado como José Francisco Mejía Araníva, quien le habría quitado la vida a su compañera de vida, en horas de la madrugada de ayer. De acuerdo con el reporte policial, la víctima fue identificada como Kenia Nohemí C., cuyo cuerpo fue encontrado dentro de una casa... 17 feminicidios en el 2023: La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa) contabilizó 14 feminicidios entre el 1 de enero y el 15 de marzo de 2023. Registros de Ormusa detallaron que ocho mujeres han sido asesinadas por personas de su entorno. Después de esa fecha han ocurrido otros tres, incluyendo el sucedido ayer.</p>	<p>EDH Pág.6 Jueves 6 Abril 2023</p>
<p>Oposición presiona por reformas para combatir violencia contra la mujer</p>	<p>Los partidos Vamos y Nuestro Tiempo presentaron en el último mes iniciativas enfocadas en combatir la violencia contra la mujer, desde perspectivas de prevención y de seguimiento para apoyar a familiares de víctimas de feminicidio, pero sin perseguir que el oficialismo, que controla la Asamblea, agende y discuta las mismas. Primero, el 2 de marzo, Nuestro Tiempo entregó una propuesta para crear la Ley de Responsabilidad Integral del Estado Salvadoreño con las Personas Víctimas de Feminicidio y Víctimas Indirectas del Feminicidio.</p> <p>https://www.laprensaGRAFICA.com/elsalvador/Oposicion-presiona-por-reformas-para-combatir-violencia-contra-la-mujer-20230409-0068.html</p>	<p>LPG Pág.7 Lunes 10 Abril 2023</p>
<p>Encuentran el cadáver de una mujer en Tacuba</p>	<p>El cadáver de Karen Liliana Cortez Rivera, de 35 años, fue localizado el fin de semana en las cercanías del cementerio de Tacuba, en Ahuachapán. La mujer, originaria del cantón El Nispero, del referido municipio, había sido reportada como desaparecida desde hace varios días por sus familiares. La Policía Nacional Civil detalló que el cuerpo estaba en estado de putrefacción, pero que fue reconocido por su vestimenta por sus parientes. Las autoridades policiales manifestaron que la causa de muerte no pudo ser establecida en el lugar del hallazgo debido al estado en el que se encontraba el cadáver. "A través de la autopsia se determinará la causa exacta de su muerte, y si se trata de un homicidio", dijo la fuente policial.</p> <p>https://www.laprensaGRAFICA.com/elsalvador/Encuentran-el-cadaver-de-una-mujer-en-Tacuba-20230410-0065.html</p>	<p>LPG Pág.31 Martes 11 Abril 2023</p>
<p>Suspenden otra vez audiencia de Fernanda Nájera</p>	<p>El Juzgado Especializado de Sentencia para una Vida Libre de Violencia y Discriminación para la Mujer de Santa Ana suspendió nuevamente la audiencia preliminar contra Michael Alejandro Castillo Murga, acusado del delito de feminicidio y homicidio tentado de su expareja Fernanda Nájera. La audiencia se suspendió porque la jueza del caso está incapacitada. La Colectiva Feminista, representante legal de la familia de la víctima, indicó que la audiencia fue suspendida porque la jueza se encuentra incapacitada y no se asignó juez suplente. Asimismo, detalló que preliminarmente la audiencia se ha reprogramado para el 13 de julio, pero aseguraron que van a gestionar para que se realice antes.</p> <p>https://www.laprensaGRAFICA.com/elsalvador/Suspenden-otra-vez-audiencia-en-caso-de-Fernanda-Najera-la-joven-asesinada-en-2019-y-cuyo-bebe-fue-rescatado-en-cafetal-20230411-0092.html</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/feminicidio-fernanda-naiera-concepcion-de-ataco-pnc-audencias-/1053357/2023/</p>	<p>LPG Pág.14 EDH Miércoles 12 Abril 2023</p>
<p>Mujer se suicida dentro de su casa en Guayabal</p>	<p>Una mujer que no pudo ser identificada, de aproximadamente 23 años, fue encontrada muerta dentro de su vivienda ubicada en San José Guayabal, Cuscatlán. El reporte de la PNC indica que familiares encontraron su cadáver atado con una soga al cuello colgando de una viga. Fuentes policiales indicaron que la escena fue procesada como suicidio, que la víctima no presentaba signos de violencia. El cadáver fue enviado al IML para realizar la autopsia.</p>	<p>LPG Pág.33 Jueves 13 Abril 2023</p>
<p>Diputada denuncia ante Fiscalía acoso en redes sociales</p>	<p>Marcela Villatoro, diputada del partido ARENA, denunció ante la FGR al caricaturista Wales Cartoon y al diputado de GANA Romero Auerbach, por los delitos de acoso a través de tecnologías de la información y la comunicación. LPG habló con la diputada Villatoro sobre la denuncia y detalló que "es por una</p>	<p>LPG Pág.5 Sábado 15</p>

	caricatura donde se está haciendo una mofa que sobrepasa los límites de una sátira política y menoscaba la integridad y dignidad de cualquier ser humano y con el agravante de ser muer. Y e el caso del diputado, es por llamarme pandillera, reina de Bulgaria y otras expresiones de violencia”.	Abril 2023
Condenan a cinco pandilleros a 50 años por feminicidio	El Juzgado Especializado de Sentencia para una Vida Libre de Violencia y Discriminación para las Mujeres de San Salvador decretó la pena máxima de 50 años de prisión en contra de cinco pandilleros, acusados por un feminicidio agravado ocurrido en el 2017 en perjuicio de la víctima S.C.M.E. Los condenados son Ronald Oswaldo Ramírez Ruiz, los hermanos Élmer Ernesto y José Arnulfo Medina Cuellar, y William Alexander Martínez Méndez.	LPG Pág.5 Sábado 15 Abril 2023
FGR presenta requerimiento: Acusan a dos por feminicidios	La FGR presentó los requerimientos fiscales en contra de José Francisco Mejía Araniva y José Alexander Medrano, ambos capturados en diferentes hechos y acusados por el delito de feminicidio agravado. Mejía Araniva es señalado por un feminicidio ocurrido el 5 de abril pasado en el municipio de Conchagua, mientras que Medrano es acusado de asesinar a su esposa en el municipio de Yucuaiquín.	LPG Pág.6 Sábado 15 Abril 2023
A prisión por raptar a mujeres para violarlas	El Juzgado Primero de Paz de Santa Ana envió a prisión provisional a Remberto García Segura, de 31 años, por haber abusado sexualmente de al menos cuatro mujeres en Santa Ana, Chalchuapa y Sonsonate. Según la Fiscalía, García interceptaba a las víctimas en la madrugada cuando se dirigían hacia las paradas de buses rumbo sus trabajos. En uno de los casos, el imputado amenazó con una pistola a una mujer y la obligó a dirigirse a un pasaje con poca luz, donde la violó y le robó sus pertenencias.	LPG Pág.47 Sábado 15 Abril 2023
Fiscalía pedirá detención provisional para acusados de feminicidio en La Unión	El Juzgado de Paz del municipio de Conchagua en La Unión celebrará la audiencia inicial el próximo 17 de abril, por un hecho registrado la madrugada del 5 de abril. A José Francisco Mejía Araniva se le acusa del delito de feminicidio agravado, en perjuicio de su ex compañera de vida Kenia Noemy Cruz Velázquez. Junto a Mejía Araniva se acusa a los hermanos Alexander y Adalberto Gallo, por el delito de encubrimiento. El cuerpo de la mujer fue encontrado al interior de la vivienda y presentaba múltiples lesiones con arma de fuego. El acusado se encontraba en estado de ebriedad al momento de cometer el crimen e intentó huir en un vehículo, pero fue capturado por la PNC. https://lapagina.com.sv/nacionales/fiscalia-pedira-detencion-provisional-para-acusados-de-feminicidio-en-la-union/	La Página Domingo 16 Abril 2023
Cada hora una mujer enfrentó violencia sexual en el primer semestre de 2022	Durante los primeros seis meses de 2022, cada hora y 20 minutos una niña o una mujer enfrentó violencia sexual, revela el Informe de Hechos de Violencia contra las Mujeres, del Ministerio de Justicia y Seguridad Pública. Los datos identifican a 2,574 agresores, entre conocidos, amigos, vecinos o parientes hombres. El reporte oficial da cuenta de 3,299 hechos de violencia sexual ocurridos entre enero y junio del año anterior, de los de los cuales 2,997 correspondieron a mujeres. Esto implica que, en promedio, cada una hora y 20 minutos una mujer se enfrentó a algún tipo de violencia sexual. Cada mes, en promedio, hubo 499 casos, es decir, 16.65 al día. Estos datos demuestran que el país está inmerso en una cultura de la violación contra las niñas y mujeres, afirmó la coordinadora del Programa hacia una vida libre de violencia para las mujeres, de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), Silvia Juárez, y lamentó que, a pesar de medirse en estadísticas oficiales, en los planes de seguridad del Estado no esté incluida la prevención y atención a la violencia sexual. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Cada-hora-una-mujer-enfrento-violencia-sexual-en-el-primer-semestre-de-2022-20230416-0077.html	LPG Pág.8 y 9 Lunes 17 Abril 2023
Acusado de asesinar a universitaria enfrentará la audiencia preliminar	Nelson Alexander Calderón Reyes, de 30 años, enfrentará la audiencia preliminar en los próximos días por estar acusado del delito de feminicidio en perjuicio de Mariela Guadalupe Landaverde Reyes, de 24 años. El Juzgado Especializado de Instrucción para una Vida Libre de Discriminación para la Mujer determinó que la audiencia se realice el 19 de mayo próximo a partir de las 8:30 de la mañana. El hecho ocurrió el 1 de marzo de 2021 en la vivienda de la víctima.	EDH Pág.11 Lunes 17 Abril 2023
Prisión para sujeto que intentó matar a su hermana y cuñado con corvo en Ciudad Arce	Gracias a las abundantes pruebas presentadas en juicio, la FGR logró más de 22 años de cárcel para Pablo René Ríos Vásquez por haber intentado asesinar a su hermana y cuñado. Según las investigaciones, el hecho sucedió el 26 de marzo del año pasado, en Ciudad Arce, La Libertad. De acuerdo a la información Fiscal, Vásquez se encontraba en estado de ebriedad, cuando su hermana Gloria Elizabeth Ríos salió a comprar tortillas y le exigió que dejara de tomar; el imputado reaccionó de forma violenta, la insultó, luego le amenazó de muerte y la siguió con un corvo en la mano. La señora logró refugiarse en su casa, donde se encontraba su cónyugue, Manuel Ismael Romero Valle, quien intervino para evitar el ataque hacia su esposa, pero resultó con múltiples heridas con el arma blanca. https://lapagina.com.sv/nacionales/prision-para-sujeto-que-intento-matar-a-su-hermana-y-cunado-con-un-corvo-en-ciudad-arce/	La Página Lunes 17 Abril 2023
ORMUSA reporta	La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) reveló que, durante los primeros cuatro	Voces

<p>18 feminicidios durante los cuatro primeros meses de 2023</p>	<p>meses de 2023, la cifra de casos de feminicidios y muertes violentas de mujeres suman un total de 18, siete de estos solo en febrero. San Salvador y La Unión representaron los departamentos con más casos: cuatro en cada uno, seguido de La Paz con 3 casos, Ahuachapán y Usulután con 2 cada uno y Santa Ana, La Libertad y Cuscatlán con 1 cada uno, según un informe elaborado por ORMUSA mediante un monitoreo de medios de comunicación. “Debe ser punto de alerta de las autoridades, la tendencia registrada en La Unión, por ser un departamento con menor cantidad de población que San Salvador, pero con números iguales de feminicidios en lo que va de 2023”, señaló la oenegé feminista.</p> <p>https://voces.org.sv/ormusa-reporta-18-femicidios-durante-los-cuatro-primeros-meses-de-2023/</p>	<p>Lunes 17 Abril 2023</p>
<p>El Salvador registra 18 feminicidios en lo que va de 2023 según ORMUSA</p>	<p>Según el Observatorio de Violencia de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa), del 1 de enero al 10 de abril del 2023, El Salvador registra 18 feminicidios. La institución documenta que más del 50 % de las muertes fueron cometidos por sus parejas o expresas Los datos, obtenidos a través de un monitoreo en medios de comunicación, revelan que solo en enero se registraron cinco feminicidios. En febrero hubo siete, seguido de dos en marzo y cuatro víctimas mortales de la violencia machista en las primeras dos semanas de abril. La mayoría de los feminicidios han sido cometidos en los departamentos de San Salvador, La Unión, La Paz, Ahuachapán, Usulután, Santa Ana, La Libertad y Cuscatlán.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/el-salvador-registra-18-femicidios-en-lo-que-va-de-2023-segun-ormusa</p>	<p>Diario El Mundo Lunes 17 Abril 2023</p>
<p>Cifra de feminicidios ya llegó a los 20 en lo que va de este año</p>	<p>Ayer se reportaron dos feminicidios en diferentes zonas del país. Marta Celia García, de 60 años, fue encontrada muerta en la carretera antigua a Panchimalco; mientras que en el Cantón Zunca de Atiquizaya, Ahuachapán, se encontró el cadáver de una mujer sin identificar. Con estas muertes el número de homicidios de mujeres en lo que va de 2023 ya llegó a 20. En el caso de Marta se desconocía las causas directas de su muerte; en cambio, en la escena en Atiquizaya se confirmó que la víctima falleció debido a heridas provocadas con arma cortopunzante. De acuerdo con el Observatorio de Violencia contra las Mujeres de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), en lo que va del año se reportan 20 feminicidios. De ellos, seis han ocurrido en lo que va de abril y está a uno de igualar a febrero como los meses con más casos registrados en el año.</p> <p>https://www.laprensa grafica.com/elsalvador/Cifra-de-femicidios-en-lo-que-va-del-2023-llego-a-los-20-en-El-Salvador-20230417-0102.html</p>	<p>LPG Pág.5 Martes 18 Abril 2023</p>
<p>Asesinan a pareja con arma blanca</p>	<p>Los cadáveres de una pareja fueron encontrados ayer por la mañana en la vivienda donde residían en la colonia Bosques del Río en el cantón El Zunca, Atiquizaya, Ahuachapán. Las víctimas fueron identificadas como Jun Francisco Sermeño, de 56 años, y María Eugenia Herrarte, de 57. De acuerdo con el reporte de la PNC, el hallazgo de los cuerpos fue realizado por personas que residen en la zona quienes dieron aviso del doble homicidio a las autoridades policiales, aproximadamente a las 9:30 de la mañana. Fuentes policiales detallaron que ambas víctimas fueron asesinadas con arma blanca y que presentaban múltiples heridas en distintas partes del cuerpo. Los cadáveres estaban al exterior de la vivienda. El cuerpo de la mujer fu encontrado en un pequeño corredor de la casa. Las autoridades policiales señalaron que el crimen habría sido cometido durante la noche del domingo, y que serían las investigaciones las que aclararían lo sucedido.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/pareja-asesinados-atiquizaya-pnc/1054724/2023/ https://lapagina.com.sv/nacionales/lunes-cerro-con-dos-homicidios-el-presunto-responsable-va-esta-detenido-informo-la-pnc/ https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/homicidios-atiquizaya-policia-nacional-1055051/2023/</p>	<p>LPG Pág.24 La Página EDH Martes 18 Abril 2023</p>
<p>Prisión para sujetos que asesinaron a una mujer en Moncagua</p>	<p>Nelson Salvador Iglesias Sorto, de 19 años, Élmer Omar Guzmán Alfaro, de 21 y José Raúl Zelaya Segovia, de 24, fueron sentenciados a prisión gracias al trabajo investigativo que realizó la FGR. La investigación fiscal logró demostrar en juicio que los tres imputados y otros sujetos llegaron, aproximadamente a las 5 de la tarde del 20 de octubre de 2016, a la casa de Mercedes Iglesias Garay, ubicada en cantón La Fragua, del municipio de Moncagua, departamento de San Miguel. Los tres hombres fuertemente armados ingresaron a la vivienda de Iglesias Garay y los otros delincuentes que los acompañaban rodearon la casa para dar seguridad. “Le preguntaron -a Iglesias Garay- en repetidas ocasiones y con voz fuerte por otra persona que también vivía en esa casa, pero no les contestó y la asesinaron con arma de fuego”, indicó la fiscal del caso. Los hombres fueron condenados a 20 años de prisión -cada uno-.</p> <p>https://lapagina.com.sv/nacionales/prision-para-sujetos-que-asesinaron-a-una-mujer-en-moncagua/ https://croniosv.com/nacionales/judicial/condenan-a-2-decadas-tras-las-rejas-a-tres-hombres-que-le-quitaron-la-vida-a-una-mujer-en-moncagua/</p>	<p>La Página Martes 18 Abril 2023</p>
<p>18 feminicidios registra ORMUSA</p>	<p>“18 feminicidios en El Salvador: entre el 1 de enero al 10 de abril de 2023”, éste es el último hallazgo de la Organización Salvadoreña de la Paz (Ormusa), y el título de su último informe divulgado en el Observatorio de Violencia Contra las Mujeres. Detalla, asimismo, que 9 de los hechos de sangre habrían sido cometidos por sus parejas; es decir, del total un 50%. Éstos datos, a su vez, corresponderían a los 43 homicidios intencionados registrados por el Gabinete de Seguridad. 6 feminicidios se añaden a los primeros 12 reportados durante el primer bimestre del año 2023. El dato lo confirman los informes</p>	<p>Contrapunto Martes 18 Abril 2023</p>

	<p>periódicos divulgados por la organización, en el Observatorio de Violencia; éste mismo, por otra parte, detallaría que el mes de marzo cerró con un registro de al menos 2 feminicidios, período que a su vez habría registrado unos 12 homicidios -comunes-. Sin embargo, los primeros 10 días transcurridos del mes de abril concretaron en un registro de 4 feminicidios.</p> <p>https://www.contrapunto.com.sv/18-femicidios-registra-ormusa/</p>	
Detenido por amenazar a su compañera de vida	<p>Cristian Oswaldo Rodríguez Flores, de 26 años, fue detenido el lunes frente al puesto policial de San Luis Talpa, La Paz, acusado del delito de amenazas y expresiones de violencia contra la mujer. Según la PNC, Rodríguez "ofendió con palabras soeces", a su compañera de vida, quien cansada de los malos tratos del hombre decidió denunciarlo en la sede policial. "Nuestros agentes intervinieron al ver los malos tratos y lo arrestaron", dijo una fuente policial.</p>	<p>LPG Pág.25 Miércoles 19 Abril 2023</p>
Expresiones de violencia contra la mujer han incrementado	<p>El delito de expresiones de violencia contra las mujeres ocupó el séptimo lugar de los ilícitos más denunciados durante 2022, con al menos 4,292 reportes registrados por el ministerio de Justicia y Seguridad Pública, según reveló un informe presentado por el titular del ramo, Gustavo Villatoro, ante la Asamblea Legislativa, el lunes recién pasado. En total, las autoridades salvadoreñas sumaron 99,700 denuncias vinculadas a los 20 delitos de mayor incidencia en el territorio salvadoreño, explicó Villatoro a los diputados de la Comisión de Seguridad y Combate a la Narcoactividad del Órgano Legislativo.</p> <p>https://www.laprensa grafica.com/elsalvador/Expresiones-violentas-contra-las-mujeres-se-han-incrementado-20230419-0097.html</p>	<p>LPG Pág.12 Jueves 20 Abril 2023</p>
"No me maten por favor", pidió víctima a hechos condenados por crimen de mujer en Santa Ana	<p>Cinco sujetos fueron condenados a cincuenta años de prisión tras haber sido encontrados culpables del delito de feminicidio agravado en perjuicio de Susana Carolina Martínez Erazo, de 24 años, quien fue desmembrada y las partes depositadas en costales de nylon para ser enterradas en dos fosas. El crimen ocurrió el 27 de agosto de 2017; pero los restos de la víctima fueron encontrados el uno de septiembre del mismo año, en la lotificación Santa Rosa IV, cantón Planes de la Laguna, en Santa Ana. La FGR identificó a los ahora condenados como Ronald Oswaldo Ramírez Ruíz, Elmer Ernesto Medina Cuellar, Wilfredo de los Ángeles Martínez Méndez, José Arnulfo Medina Cuellar y William Alexander Amaya Mancía, quienes son miembros de una pandilla.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/santa-ana-homicidios-feminicidio-capturados-resoluciones-judiciales-1055175/2023/</p>	<p>EDH Pág.11 Jueves 20 Abril 2023</p>
Mujer acusa de acoso laboral a regidor	<p>Nelson Oswaldo Ramírez, primer regidor del concejo plural de la alcaldía de Cojutepeque, en Cuscatlán, por el partido Nuevas Ideas (NI), fue denunciado ante el Juzgado Especializado de Instrucción para una Vida Libre de violencia y discriminación para las Mujeres de esa localidad, por acoso laboral, violencia psicológica y presuntos hechos de violencia en perjuicio de una exempleada de la municipalidad. Según la denuncia, a la que La Prensa Gráfica tuvo acceso, la víctima, de quien se omite el nombre porque proceso judicial continúa, asegura que desde junio del 2022 fue víctima de Ramírez, quien desde diciembre de 2021 era su jefe inmediato, por negarse a participar de las reuniones del partido NI, después de su horario laboral en la alcaldía.</p> <p>https://www.laprensa grafica.com/elsalvador/Mujer-acusa-de-acoso-laboral-a-regidor-20230420-0099.html</p>	<p>LPG Pág.40 Viernes 21 Abril 2023</p>
"Quiero que mi nieto nazca en su casa, no en la cárcel"	<p>Familiares denunciaron la captura injustificada de Jasmin Elizabeth Galicia Artero, de 24 años, quien al momento de su detención presentaba dos meses de embarazo. Según contó la madre de la joven, quien prefirió omitir su nombre, su hija fue capturada el pasado 21 de febrero, en el marco del régimen de excepción, acusada de agrupaciones ilícitas. La mamá relató, además, que su hija la había llegado a visitarla a su vivienda, ubicada en el cantón El Barro, Ahuachapán, cuando agentes policiales se presentaron para "cuestionarla por su forma de vestir y color de pelo", y posteriormente se la llevaron a las bartolinas de Ahuachapán. "Yo le estaba haciendo comida a mi hija porque ella ya se disponía a irse para su trabajo, cuando vinieron los policías, preguntaron por ella y le pidieron el Documento Único de Identidad (DUI). Al cuestionarle qué por qué se querían llevar a mi hija, me dijeron que ella usaba shorts muy cortos y que se pintaba el pelo de rubio, y que eso estaba prohibido, porque solo las mujeres de los pandilleros lo hacían", relató la mujer.</p> <p>https://www.laprensa grafica.com/elsalvador/Quiero-que-mi-nieto-nazca-en-su-casa-no-en-un-penal-20230420-0054.html</p>	<p>LPG Pág.41 Viernes 21 Abril 2023</p>
Feminicidio contra mujer embarazada y su hijo de seis años	<p>Rosa Gladis Pérez, de 26 años, y su hijo, de aproximadamente seis años, fueron asesinados ayer con arma blanca por el compañero de vida de la mujer. El hecho se registró dentro de la vivienda donde la familia residía, ubicada en uno de los pasajes del barrio La Vega, cantón Cara Sucia del municipio de San Francisco Menéndez, en el departamento de Ahuachapán. Según la PNC, el crimen ocurrió en horas de la madrugada de ayer, aunque los cuerpos fueron localizados horas más tarde. El responsable del doble crimen fue identificado como Jonathan Alexander Patriz, quien era el actual compañero de vida de Rosa.</p> <p>https://www.laprensa grafica.com/elsalvador/Feminicidio-contra-mujer-embarazada-y-su-hijo-de-seis-anos-en-Ahuachapán-20230421-0090.html https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/homicidios-feminicidio-san-francisco-menendez-ahuachapan-pnc-1055713/2023/ https://www.laprensa grafica.com/elsalvador/Sepultan-a-mujer-e-hijo-asesinados-en-cara-sucia-20230424-0079.html</p>	<p>LPG Pág.8 EDH Pág.7 Sábado 22 Abril 2023</p>

Programan audiencia de caso feminicidio Nájera	El Juzgado Especializado de Instrucción para una Vida Libre de Violencia y Discriminación para la Mujer de Santa Ana, reprogramó la audiencia preliminar contra Michael Castillo, acusado de feminicidio agravado de su expareja Fernanda Nájera y de homicidio imperfecto de su hijo, ocurrido en 2019. Esta audiencia fue suspendida en dos ocasiones, y preliminarmente había sido reprogramada para el 13 de julio, pero representantes de la familia de la víctima gestionaron que se adelantara.	LPG Pág.31 Sábado 22 Abril 2023
Hombre fue enviado a prisión acusado de asesinar a joven	Juan Carlos Cortez fue enviado a prisión provisional acusado de asesinar, el pasado 26 de febrero, a una joven de 24 años, cuyo cuerpo abandonó, sobre el kilómetro 55 de la carretera Litoral, en el cantón Concepción Jalponga, de Santiago Nonualco, La Paz. De acuerdo con el reporte de las autoridades, la víctima tenía múltiples lesiones producidas por un machete. Horas antes de su muerte, la joven había estado departiendo con un grupo de amigos en el tiangué del referido municipio y en ese lugar también se encontraba el sospechoso. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/hombre-prision-asesinar-joven-santiago-nonualco-la-paz/1055648/2023/	EDH Pág.18 Sábado 22 Abril 2023
Juez manda a juicio al acusado del feminicidio de Fernanda Nájera	El Juzgado Especializado de Sentencia para una Vida Libre de Violencia y Discriminación para las Mujeres de Santa Ana envió a juicio este sábado a Michell Alejandro Castillo, acusado de los delitos de feminicidio agravado y homicidio imperfecto en perjuicio de Melvi Fernanda Nájera y su hijo de un año y siete meses, respectivamente. Tras la audiencia preliminar desarrollada este sábado, en la que la jueza evaluó toda la prueba pericial, documental y testimonial presentada por la Fiscalía, resolvió que el caso pase a la siguiente etapa. La juzgadora ratificó además la detención provisional para el imputado Castillo. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/juez-manad-a-juiciocusado-de-feminicidio-fernanda-najera/1056031/2023/ https://www.elsalvador.com/articulo/judiciales/envian-juicio-hombre-acusado-asesinar-fernanda-najera-avi/20230423115904090326.html	EDH Pág.10 El Salvador Times Domingo 23 Abril 2023
Piden anular testimonio de testigo	Abogados defensores de las nueve personas acusadas por su presunta participación en los crímenes ocurridos en la vivienda del expolicía Hugo Osorio, en Chalchuapa, en 2021, han solicitado que el testimonio del testigo protegido con clave "Estévez" no sea utilizado durante el juicio que se realiza en el Juzgado Especializado de Sentencia para una Vida Libre de Violencia y Discriminación hacia la Mujer en Santa Ana. El 21 de mayo de 2021, luego de la captura del expolicía, jefe de la unidad antipandillas y homicidios de la Fiscalía, Max Muñoz, reveló durante una conferencia de prensa que se le otorgaría el beneficio de testigo criteriado a Osorio. https://croniosv.com/nacionales/judicial/realizan-juicio-en-contra-de-personas-vinculadas-al-caso-del-psicopata-de-chalchuapa/	LPG Pág.56 Cronio Viernes 23 Abril 2023
Mujer acusada de asesinar y extraer bebé de amiga enfrentará juicio en Sonsonate	El Juzgado Segundo de Sentencia de Sonsonate realizará el próximo jueves la vista pública (juicio) en contra de Gloria Estefany Ramírez Carías, de 22 años, quien es señalada de haber provocar la muerte a una amiga que estaba embarazada, extraer el bebé, y simular que era de ella, de acuerdo a las investigaciones de las autoridades. El juicio ya ha sido suspendido en al menos tres ocasiones por diferentes causas, entre ellas, la falta de un abogado defensor. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/audiencias-juicios-pnc-fiscalia-general-san-antonio-del-monte-sonsonate-homicidios-/1056501/2023/	EDH Pág.11 Miércoles 26 Abril 2023
Nueve años de prisión para sujeto que abusó de una menor y lesionó a su compañera de vida en San Salvador	El Tribunal Tercero de Sentencia de San Salvador valoró todas las pruebas presentadas por la FGR para condenar a nueve años de cárcel por tocar indebidamente a su hija, una menor de 9 años. De acuerdo con el registro fiscal, el sujeto es identificado como Crisostomo M., quien además de abusar de su hija, lesionó a su compañera de vida tras propiciarle fuertes golpes. https://croniosv.com/nacionales/judicial/nueve-anos-de-carcel-para-sujeto-que-abuso-de-una-menor-y-lesiono-a-su-companera-de-vida-en-san-salvador/	Cronio Miércoles 26 Abril 2023
Dos años de cárcel para exsoldado por desobedecer restricción sobre su pareja	A dos años de cárcel, sin beneficio de sustitución de la pena, fue condenado el exsoldado Héctor Antonio Lico Menéndez por desobedecer restricciones judiciales sobre su compañera de vida, quien lo denunció por violencia física, psicológica y patrimonial. La vista pública contra Lico Menéndez se realizó el lunes 24 de abril en el Juzgado Primero de Sentencia de Santa Tecla. Lico Menéndez enfrentó el juicio como reo rebelde, debido a que no se presentó a la audiencia a pesar de que fue notificado, informó la oficina de prensa de los tribunales de San Salvador. https://www.elsalvador.com/articulo/judiciales/anos-carcel-exsoldado-desobedecer-restriccion-judicial-pareja/20230425160530090360.html	El Salvador Times Miércoles 26 Abril 2023
Demanda de diputada Villatoro aún no ha sido progresada	La diputada Marcela Villatoro (ARENA) denunció, ayer, que la demanda interpuesta hace dos semanas en la FGR por violencia contra la mujer no ha presentado avances. Villatoro denunció en la fiscalía al también diputado Romeo Auerbach (GANA) y contra el caricaturista "Walex Cartoon". En ambos casos, Villatoro denunció por el delito de acoso a través de tecnologías de la información y la comunicación. https://www.laprensa grafica.com/elsalvador/Demanda-de-diputada-Villatoro-aun-no-ha-progresado-20230426-0109.html	LPG Pág.12 Jueves 27 Abril 2023
Inicia vista pública en caso expolicía	El Juzgado Especializado de Sentencia para una Vida Libre de Violencia y Discriminación para las Mujeres de Santa Ana instaló ayer la vista pública en contra de diez personas por su presunta vinculación	LPG Pág.30

	<p>con varios crímenes ocurridos en la casa del expolicía Hugo Osorio, en Chalchuapa, en 2021. La audiencia fue instalada con la presencia de los imputados Henry Anibal y Nelson Roberto, ambos de apellido Olivares Perdomo; Juan Francisco Zarceño, Juan Alberto Góchez, José Sigüenza, Lorena Miranda, Ernesto Enrique Ramírez, Cindy Mendoza y Elizabeth Ramos. Mientras que, Raúl Lisandro Quiñonez, fue ausente, declarado prófugo y con orden de arresto.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Inicia-vista-publica-en-caso-expolicia-20230426-0085.html</p>	<p>Jueves 27 Abril 2023</p>
<p>Exsoldado condenado por violencia contra su compañera de vida</p>	<p>El Juzgado Primero de Sentencia de Santa Tecla condenó al exsoldado Héctor Antonio Lico Menéndez a dos años de prisión, sin el beneficio de la sustitución de la pena, por ejercer violencia de género contra su compañera de vida. El 19 de agosto del 2022, el juez de Paz de Ciudad Arce emitió medidas de protección a favor de la compañera de vida de Lico Menéndez, quien lo había denunciado por violencia física, psicológica y patrimonial.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/fuerza-armada-juzgados-sentencias-condenatorias/1056713/2023/</p>	<p>EDH Pág.7 Jueves 27 Abril 2023</p>
<p>Youtuber Silva irá a juicio por violencia contra la mujer</p>	<p>El Juzgado Especializado de Instrucción Para Una Vida Libre de Violencia y Discriminación Para Las Mujeres (LEIV) de San Salvador programó para el 8 de mayo a las 9:00 de la mañana el juicio en contra del youtuber Roberto Silva, quien es acusado por la representación fiscal por tres delitos contra la mujer. Así lo confirmaron fuentes judiciales vinculadas al caso, quienes afirmaron que el juzgado ha programado para la próxima semana el inicio de la vista pública en contra de Silva.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Youtuber-Roberto-Silva-enfrentara-juicio-por-violencia-contra-la-mujer-20230427-0046.html</p>	<p>LPG Pág.26 Viernes 28 Abril 2023</p>
<p>Gravan a hombre golpeando a una mujer en San Marcos</p>	<p>Un hombre fue grabado en video mientras golpeaba a una mujer en la calle principal de la colonia Las Delicias, en el municipio de San Marcos, en San Salvador. El video, tomado de una cámara de videovigilancia, fue compartido en redes sociales este jueves 27 de abril por la mañana. Las imágenes muestran a la mujer que corría en la calle y al hombre que la perseguía. El hombre alcanzó a la víctima y le dio un puñetazo y una patada.</p> <p>https://croniosv.com/nacionales/video-graban-a-hombre-golpeando-a-una-mujer-en-san-marcos/</p>	<p>Cronio Viernes 28 Abril 2023</p>
<p>Encuentran con vida a mujer que se reportó como desaparecida al salir de un call center</p>	<p>La PNC informó que Blanca Maritza Gavidia de López, quien fue reportada como desaparecida al salir de un call center ubicado en la avenida Olímpica, de San Salvador, fue encontrada el domingo 23 de abril en el municipio de San Juan Opico, en La Libertad. La PNC aseguró que Gavidia de López no fue víctima de ningún delito. La mujer fue reportada como desaparecida a las 3:30 de la tarde del viernes 21 de abril, después de que salió de su trabajo.</p> <p>https://www.elsalvador.com/articulo/sucesos/encuentran-vida-mujer-que-fue-reportada-desaparecida-salir-call-center/20230424092230090335.html</p>	<p>La Página Lunes 24 Abril 2023</p>
<p>Jueza quita medidas de protección de testigo a Hugo Osorio</p>	<p>Hugo Osorio, el exagente de la PNC y testigo criteriado que contaba con medidas del régimen de protección de víctimas y testigos, entre ellas un usuario clave denominado "Estévez", ya no tendrá esos beneficios y tendrá que declarar bajo su identidad real en el juicio contra diez personas que él mismo acusó. Ayer se realizó el tercer día del juicio en el Juzgado Especializado de Sentencia para una vida Libre de Violencia y Discriminación para la Mujer (LEIV) de Santa Ana, donde se decide el futuro de 10 personas acusadas de haber cometido seis feminicidios y cuatro homicidios en la casa de Osorio, en el municipio de Chalchuapa.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Jueza-quita-medidas-de-proteccion-de-testigo-a-expolicia-Hugo-Osorio-20230428-0083.html https://diario.elmundo.sv/nacionales/Inicia-juicio-de-la-masacre-de-chalchuapa-y-durara-dos-semanas</p>	<p>LPG Pág.22 Sábado 29 Abril 2023</p>
<p>A prisión por homicidio de mujer y su hijo</p>	<p>El Juzgado de Paz de San Francisco Menéndez, en Ahuachapán, decretó instrucción con detención para Jonathan Alexander Patriz, por el feminicidio agravado de su pareja, Rosa Gladis Pérez de 26 años, y el homicidio agravado del hijo de la mujer, de seis años. El doble crimen ocurrió el pasado 21 de abril dentro de la vivienda donde la familia residía.</p>	<p>LPG Pág.46 Sábado 29 Abril 2023</p>
<p>Hombre va a juicio acusado de asesinar a su novia para cobrar \$54,000 en pólizas de seguro de vida</p>	<p>Mauricio Ernesto S. fue enviado a juicio acusado de asesinar a su novia cuyo cuerpo fue encontrado en una finca de Jayaque, La Libertad. De acuerdo con el reporte judicial, los hechos ocurrieron el 17 de enero del 2021, cuando el sospechoso visitó la casa de su novia en Sonsonate para llevarla hasta su trabajo, en Santa Tecla, La Libertad. La familia relató que esa fue la última vez que supieron de ella, ya que no se presentó al trabajo ni tampoco contestó su celular, por lo que decidieron alertar a las autoridades de su desaparición. Mauricio, quien en ese momento era militar, también acompañó a los parientes a reportar el hecho.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/hombre-juicio-matar-novia-jayaque-la-libertad-seguro-vida/1057464/2023/</p>	<p>EDH Pág.11 Domingo 30 Abril 2023</p>
<p>El Salvador está habitado por más mujeres que hombres</p>	<p>La Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples 2022 también refleja que el gobierno debe poner atención a la población de más de 60 años debido a que debe existir una planificación de la política pública ante el envejecimiento de la población salvadoreña. El índice de masculinidad en El Salvador es de 0.88, de acuerdo a los datos de 2022. Es decir que para ese año había 88 hombres por cada 100 mujeres a</p>	<p>EDH Pág.12 Domingo 30 Abril 2023</p>

nivel nacional. Sin embargo, cuando la cifra se desglosa por zona se tiene que en el área urbana había 84 hombres por cada 100 mujeres. Mientras que en la zona rural hay 93 hombres por cada 100 mujeres, de acuerdo a la Encuesta de Hogares de propósitos Múltiples 2022.

<https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/encuestas-el-salvador-ahuachapan-mujeres-adultos-mayores-/1057073/2023/>